



SOLANA Y UMBRÍA

Jornadas por la defensa y promoción del medio natural de la Comarca Andorra-Sierra de Arcos

Olga Estrada e Isabel Martín Montalvo

Fotos Isabel Martín-Montalvo



1- Aspecto del salón de actos donde se celebraron las distintas charlas de las jornadas. 2- Participantes de las jornadas en Majalinos. 3- Cartel de las Jornadas por la Defensa y Promoción del Medio Natural de la Comarca. 4- José Manuel Salvador, concejal de Ejuive y consejero de Medio Ambiente de la comarca Andorra-Sierra de Arcos.

Con el título Solana y Umría, los organizadores de las Jornadas para la defensa y el desarrollo del medio natural invitaban a la Comarca a subir a Ejuive y participar en ellas los días 23 y 24 de octubre de 2004.

"Solana y Umría" se celebra en Ejuive este primer año no por casualidad: el principal promotor de las Jornadas, José Manuel Salvador, consejero de Medio Ambiente de la Comarca, nació y vive allí, por eso y, porque quiere a su pueblo, quiere darlo a conocer.

El programa incluía, además de las charlas de las que luego hablaremos, dos exposiciones; una sobre el Medio Natural de Andorra, un trabajo realizado por el Taller de Educación Ambiental de la Universidad Popular de Andorra, y otra, *Teruel Subterráneo*, realizada por el Espeleo Club "El Farallón" (DPT), con fotografías de cavidades subterráneas de la provincia de Teruel. Y para los niños, actividades y juegos de animación con una clara intención educativa medio ambiental.

Con un total de 40 inscritos, las Jornadas dieron comienzo a las 11 de la mañana con una bienvenida y presentación por parte de Arturo Fontova, teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Ejuive y José Manuel Salvador, consejero de Medio Ambiente de la comarca.

Posibilidades del cultivo de la trufa y otras especies micológicas fue la primera de las intervenciones, en la que Mariano Casas (Cultivos Forestales S.L., vivero pionero en micorrización de trufa) explicó las líneas generales del cultivo de este hongo, que vive en simbiosis sobre las raíces de otras plantas, sobre todo encina, aunque también roble, avellano o pino silvestre. Básicamente se requiere una planta bien micorrizada, un suelo de fertilidad media o baja, preferentemente laderas pedregosas

calcáreas y una serie de apoyos al cultivo como arado ligero, poda y riego en verano.

La segunda ponencia, *Proyecto micológico en el Maestrazgo*, experiencia piloto que se está llevando a cabo en la comarca vecina, fue presentada por José Manuel Salvador. Se trata de un estudio sobre el aprovechamiento integral de la recolección de setas y hongos, en el que está incluido Ejuive. El objetivo es hacer una valoración de los recursos para crear una planta de producción y comercialización.

Después de un descanso con aperitivos en la plaza del Ayuntamiento, las Jornadas prosiguieron con la charla *La caza como elemento de desarrollo local*, en la que los ponentes Javier Tomás, presidente de la Sociedad de Cazadores Virgen de la Zarza de Aliaga, y Antonio Campo, Gerente de la Gestora de Espacios Agrocinéticos (empresa de Huesca dedicada a los cotos intensivos de caza), hicieron una defensa muy bien argumentada de la caza -la buena caza- como deporte, negocio y actividad generadora de puestos de trabajo.

El primer ponente explicó cómo desarrollar una gestión cinegética útil desde la perspectiva municipal con una especie de decálogo de aspectos necesarios para una buena actividad cinegética, por ejemplo la sensibilización medioambiental, la conservación de la flora y la fauna, medidas repobladoras forestales y cinegéticas, control de depredadores, de calidad, de la salud de los animales, de poblaciones..., y, sobre todo, formación e información.

En segundo lugar, el ponente Antonio Campo, un profesional de la gestión de la caza, defendió la necesidad y la rentabilidad de las empresas de servicios cinegéticos como elementos de desarrollo económico de los pueblos, que proporcionan puestos de trabajo e infraestructuras.

ENTREVISTA A JOSÉ MANUEL SALVADOR, CONSEJERO DE MEDIO AMBIENTE DE LA COMARCA Y ORGANIZADOR DE LAS JORNADAS

¿Cómo surgió la idea de las Jornadas? ¿Quizás son uno de los frutos de las Jornadas sobre Desarrollo Sostenible del mes de mayo?

Las Jornadas *Solana y Umbría* surgen a primeros de año conjuntamente con las Jornadas realizadas en mayo en Andorra, dentro del plan de trabajo de la consejería de medio ambiente de la comarca.

¿Con qué objetivos se plantearon?

El objetivo general, dentro de la política comarcal, es completar una red de acontecimientos temáticos que puedan tener lugar en los municipios; el objetivo particular de la consejería es acercar a los vecinos de la comarca los temas ambientales con los que se sientan identificados, de una forma amena y con una dinámica de jornada de convivencia.

¿A quienes van dirigidas?

Mientras que las Jornadas celebradas en Andorra tuvieron un perfil más técnico, dirigido a especialistas e interesados en el medio ambiente, *Solana y Umbría* pretende convertirse en un programa para todas las edades, centrándose en temas locales.

¿Por qué el nombre de *Solana y Umbría*?

Pretendía recoger léxico utilizado en la zona relacionado con el medio natural. *Solana y Umbría* representa un todo, la zona de sol y la de sombra es un conjunto, el sol puede representar las buenas acciones y la sombra lo que debemos mejorar.

¿Crees que la comarca es rica en posibles recursos naturales como fuente de desarrollo? ¿Cuáles por ejemplo?

Nuestra comarca tiene una variedad muy rica, con espacios como el Parque Cultural del Río Martín o las estribaciones de las

sierras del Maestrazgo. El turismo de naturaleza debe ser un valor importante, así como el aprovechamiento de energías renovables, como la eólica, la solar o la biomasa.

¿En qué medida se ha implicado el pueblo de Ejulve?

Una de las satisfacciones que me ha dado organizar las Jornadas ha sido ver a los vecinos de Ejulve disfrutar con la actividad. Como concejal de Ejulve sólo puedo agradecer la participación de los ejulvinos, así como de la gente que vino de Andorra.

¿Van a tener continuidad?

Deben tener continuidad. Tras la primera experiencia, para el año que viene buscaremos una nueva ubicación y unas fechas adecuadas para su realización.

¿Cómo se han ido desarrollando a lo largo de estos dos días? ¿Con qué dificultades os habéis encontrado?

Las Jornadas han respondido a su planteamiento inicial, desde la humildad y la prudencia, con una participación en torno a las 50-60 personas, con algún pequeño desajuste que siempre es mejorable, pero con una valoración muy positiva, sobre todo por el ambiente que se generó entre los participantes.

Bajo tu punto de vista, ¿cuáles crees que han sido los temas tratados que más interés han suscitado?

Si tenemos que destacar alguno, por su trascendencia y el debate que generó, fue la intervención de Antonio Campo y Javier Tomás en el tema de la caza. También podemos anotar la sorpresa por la belleza de la cueva del Recuenco (Ejulve), presentada en diapositivas por José Royo.

¿Crees que darán sus frutos?

Solana y Umbría pretende concienciar y motivar a la población con temas cercanos planteando una jornada de convivencia en torno al respeto a nuestro patrimonio natural. Espero que satisfaga estas expectativas.



5- La familia Molina lista para ascender a Majalinos

Después de una excelente comida y una agradable y musical sobremesa, y con el título *Las oportunidades del turismo de naturaleza*, Ignacio Terés, de Maestrex-Maestrazgo Experience, empresa de turismo activo que trabaja en el ámbito del Bajo Aragón, explicó las posibilidades que puede brindar el turismo deportivo para el desarrollo de zonas rurales y resaltó la importancia de una exigencia de calidad para la conservación del medio natural.

Más tarde, representantes de FARATUR (Federación Aragonesa de Turismo Rural) expusieron las características de un turismo rural diferente, basado en la calidad de las viviendas de turismo rural y demás servicios.

El domingo 24 estaba reservado para el tema *Recursos naturales de la comarca. Figuras de protección*. José Royo, Gerente del Parque Cultural del Río Martín, expuso las inmensas posibilidades que guarda el Parque acompañando sus explicaciones con una colección de fotografías que daban fe de lo que decía. Pero no sólo habló del Parque, también existen otras zonas en la comarca que merecerían medidas de protección, como los parajes naturales de la Sierra de Arcos con interés geológico, árboles singulares, manantiales como los Baños de Ariño, embalses interesantes como el de la Cueva Foradada con zonas de aves especiales, cavidades subterráneas, como la cueva del Recuenco de Ejulve..., muchos de ellos susceptibles de impactos y degradación.

Para terminar, José Manuel Salvador hizo unas reflexiones sobre la importancia de estar dentro de un Parque Cultural y sobre la problemática del proyecto del "Parque Cultural del Maestrazgo". Terminó su intervención, como no podía ser menos, con un canto a los lugares con interés natural de su pueblo, Ejulve; así nos habló de las Parameras al norte con sus sabinas y enebros, de los Estrechos del Guadalopillo con sus encinas y carrascales, de Majalinos y su densa masa forestal de pino de repoblación, carrasca y algún acebo, y del monte de encinas y sabinas con vertiente hacia las hoces del Guadalope. La "joya de la corona" la constituyen las tres cuevas (la del Recuenco y dos más) que cuentan con poblaciones de una especie rara de murciélago protegida.

Las Jornadas terminaron con una visita al puerto de Majalinos y, aunque el tiempo no acompañó demasiado, muchos vecinos de Ejulve sí acompañaron gustosos a los participantes de fuera, al paseo y a la comida de alforja que cerró las actividades de estas primeras Jornadas para la defensa y promoción del medio natural de la comarca de Andorra-Sierra de Arcos.